
2023年5月6日 星期六A14 內 地

【大公報訊】據新
華社報道： 「聽說這家
店的xx特別地道，今天
帶大家來嘗一嘗」 「我

不允許你們還不知道，
還有家這麼好吃的寶藏店」 ……如今，
打開短視頻平台，經常可以刷到各種各樣的探
店視頻。作為第三方測評，探店連接了消費者和
實體商家，如果能夠做到客觀真實，就可以幫助消
費者做出正確選擇。但隨着探店博主越來越多，諸如
「虛假種草」 等問題屢見不鮮。一些網紅根據粉絲數量多
少收取廣告費用，美食短視頻內容變得真假難辨，導致消
費者 「避雷」 變 「踩雷」。

消費避雷消費避雷 踩雷踩雷變
變
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設評級積分機制 公示信用
「真實性才是探

店活動的靈魂。」 中
國政法大學傳播法研究中心副主任朱巍
認為，探店作為一個產業能否繁榮發展
下去，關鍵點在於拍攝內容是否真實和
相關介紹是否真實。缺乏真實性的探
店，涉嫌虛假宣傳和不正當競爭，也損
害消費者權益。

多位專家表示，各種探店亂象的
出現主要是因為探店屬於新型宣傳方
式，缺乏相關法律規範，探店有關行為
的法律屬性、有關主體的責任劃分都不
夠明確。例如虛假宣傳，就有很強的隱
蔽性，很難發現並認定，甚至存在爭
議。

抖音試點處罰刪視頻封投稿
近日，抖音生活服務發布行業首

個《餐飲探店規範》，以警告、下架視
頻、賬號降級、封禁投稿等處罰動作，

打擊虛假宣傳行為，並將納入對商家、
達人的評級評價體系，消費者也可通過
視頻舉報向平台反饋。同時，明確了商
家和網絡達人在探店合作過程中應遵守
的行為規範和權利責任，維護消費者、
商家、達人的權益。目前該規範已在成
都、南京等8個城市率先試點。

朱巍認為，互聯網平台上線相關
規範開了個好頭，有助於促進行業自律
和有序發展。如何以制度的方式規範探
店達人與商家的經營行為，如何引入
信用監管，如何激勵好作品消除虛
假信息等，就成為下一步探店大市
場所要面臨的重要問題，還需多
方共同努力。 「可引入包括達
人、商家等在內的信用管理體
系，運用信用積分公開公示等方
式規範達人、商家行為，對於達人
探店，除了以法治網，還要以信治
網。」 朱巍說。 新華社

專家解讀
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我不是所有付費宣傳都會接的
「我拍探店短視

頻的初衷就是我本人
很愛吃，現在即便變成了一名探店博
主，商家需要付費合作，但是我也並不
是所有商家的付費宣傳都會接。」 小幸
子是在抖音上有這22.8萬粉絲的美食探
店博主，提及此前媒體報道的探店博主
惡意差評等亂象，小幸子則不置可否的
表示，在 「全民自媒體」 的時代，難免
會魚龍混雜，她能做的唯有做好自己
的視頻，堅持自己底線。

新行業必須經歷「大浪淘沙」
「探店博主也不好說算不算是職

業，因為人人都能做，門檻比較低。」
對於行業存在的亂象，小幸子說自己只

能不忘初心，敬業樂業。
在南寧從事探店短視頻和直播業

務的博主阿超認為，媒體曝光的亂象並
不會對行業發展產生負面影響， 「新行
業的快速崛起都會經歷 『大浪淘沙』 ，
最後不合格的商家和探店博主都會被淘
汰。」 阿超補充道。

而和小幸子、阿超不同的是，嘉
嘉工作之餘在小紅書上分享美食，收穫
超過5000名粉絲關注。 「我發現有的
自稱探店博主的推薦，他們甚至會盜用
我的圖，自己都沒吃過就去推薦，平台
投訴他們也並不在乎。」 嘉嘉認為，除
商家和博主自身的道德約束之外，相關
部門、發布平台也需要有相應的管
理和監督。 大公報記者曾萍

堅持底線

網友熱議
@有一個花園的房子
探店就是廣告，廣告多多少少都
跟實際有差距。

@懶癌晚期的木諾
會去看熱鬧，一般不會消費，怕
存在虛假宣傳之類的問題。

@超超超短線的BIGBOSS
看商家的評論區就知道好壞，博
主的話不值得相信。

@Guysakwanlo5
網紅收錢推薦的一律不去，別讓
這錢太好掙了。

▲缺乏真實性的探店視頻損害
消費者利益。圖為探店

博主在餐廳點單。
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話你知 什麼是MCN？
MCN就像是一個中介公司，上游對接優質內

容，下游尋找推廣平台變現。國外的MCN早期以經紀
模式為主，幫助視頻紅人變現。而內地的MCN機構只需
要和內容生產者對接上，內容生產者專
心做內容，MCN機構幫網紅包
裝、營銷、推廣和變現。

▲在某平台上，商家發布的 「合
作」 需求。

◀圖為探店博主
介紹餐廳的特色

菜品。
中新社

美食達人收費代言 好評劣評看錢份上？

博主探店 探錢

「經常刷美食探店的視頻，看到不錯
的美食就會 『種草』 收藏。」 家住遼寧撫
順的王美麗（化名）去哪玩、去哪吃之前
習慣先搜一下，看看探店博主的推薦和評
價。 「有的探店博主還會推出優惠套餐和
團購，挺合算的。」 王美麗說。

畫面美輪美奐實試貨不對辦
隨着網紅經濟的發展，許多自媒體博

主變身 「探店達人」 。在某社交平台搜索
「探店」 關鍵字，相關筆記超過1661萬
篇。豐富的場景、沉浸式體驗，讓不少消
費者像王美麗一樣被探店博主 「種草」 。

「看探店視頻主要是希望通過博主真
實的體驗來為自己推薦菜品，考察環境，
進行挑選甚至 『避雷』 。」 然而，北京市
民劉女士最近發現，探店博主越來越多，
視頻擺拍越來越多，內容也逐漸同質化，
「有的把食物拍得很精美、秀色可餐，但
是看不到幾個吃的鏡頭，反而會覺得不真
實。」 也有消費者遇到 「貨不對辦」 ，
「避雷」 變 「踩雷」 的情況。一位消
費者到了博主推薦的養生會館發現：
「實際房間很小，也沒有視頻裏說的
有很多自助餐，投影也是壞的。」

此外，一些探店博主還
信口開河。早前，安徽馬鞍山

網友張先生看到一名博主發布的一家火鍋
店探店視頻，對其視頻中宣稱 「牛羊肉都
是當天宰殺，非常新鮮」 表示質疑，隨後
他向博主發送私信，希望探店推介時不要
誇大其詞，被對方踢出粉絲群。此事引發
網友熱議後，火鍋店工作人員回應稱網上
視頻是該博主自行拍攝發布， 「牛羊肉是
冷凍的，現殺肯定來不及。」

類似的翻車事件屢見不鮮。2021年
11月，一位網紅博主兩次試吃了同一家
炸醬麵，前後說法卻相互矛盾。第一次試
吃後吐槽不僅太貴還難吃，而後又發布視
頻宣稱該炸醬麵是媽媽做的味道。去年6
月，許昌一探店達人因頁面資料顯示 「許
昌最省錢吃喝」 「團購銷售第一名」 等字
樣涉嫌違反廣告法規定，被許昌市市場監
督管理局責令糾正、批評告誡。

粉絲超200萬達人酬金逾萬元
「去年花2500元（人民幣，下同）

請博主拍了探店推廣，效果還不錯，畢竟
我們是新店，需要曝光度。」 北京市昌平
區一家燒烤店老闆披露。火爆的探店也成

為商家引流、促進消費的手
段。數據顯示，2022年，在抖音生
活服務平台，有72%的商家邀請過達人
探店並收穫訂單。隨着博主數量激增，探
店逐漸職業化，其商業化程度也越來越
高。一家在北京的短視頻平台探店接單
MCN機構（網紅經紀公司），報價表按
粉絲量等級不同，費用在800元至10000
元不等，粉絲量超200萬的達人收費可過
萬元。

然而，規範缺失、從業者良莠不齊也
催生了種種亂象，讓商家叫苦不迭。一名
從業者表示，有的達人後續還會要求商家
繼續充值來保持推薦位，如果商家拒絕付
款，則會寫差評。

此外，還有不少商家遭遇探店博主吃
「霸王餐」 的現象。去年5月，一探店博
主與商家約定好免費享用 「三人餐」 ，卻
帶了8位親友到店消費。商家要求支付額
外餐費，該博主以自己有3個探店賬號為
由拒絕支付。類似個案多不勝數，在河北
廊坊的一家烤肉店，男子自稱是600萬粉
絲的博主而要求店家免單。

新聞
熱話

【大公報訊】據新華社報道：中
核集團5日發布，中國自主三代核電
技術 「華龍一號」 全球首堆示範工程
──中核集團福清核電5、6號機組通
過竣工驗收。

驗收組一致認為， 「華龍一號」
全球首堆示範工程全面建成，為
中國形成了一套完整的、自主的
三代核電型號標準體系，大幅提
升了中國核電的全球競爭力，對
優化中國能源結構、推動綠色低
碳發展具有重要作用，也為 「華
龍一號」 後續批量化建設項目提
供良好借鑒。中核集團方面表
示， 「華龍一號」 是中國在三十
餘年核電科研、設計、製造、建

設和運行經驗的基礎上，研發的具有
完全自主知識產權的三代壓水堆核電
創新成果，技術指標達到國際先進水
平。2015年， 「華龍一號」 全球首堆
示範工程落戶福建福清開工建設。
2022年， 「華龍一號」 全球首堆示範

工程全面建成。
中核集團有關負責人介紹，福清

核電5、6號機組在建設過程中，項目
安全、質量、進度、投資全面受控，
在工期和投資方面創造了全球三代核
電首堆最佳業績。自投運以來，福清

核電5、6號機組都完整經歷了首
個燃料循環的考驗，充分證明了
「華龍一號」 技術的安全性、先
進性、成熟性。截至目前， 「華
龍一號」 全球首堆示範工程兩台
機組年發電量200億千瓦時，相
當於每年減少標準煤消耗624萬
噸、減少二氧化碳排放1632萬
噸，植樹造林1.4億棵，經濟社
會和環保效應顯著。

【大公報訊】綜合環球時報、中通社
報道：中國科研人員首次發現 「祝融號」
火星車着陸區的沙丘表面存在含水礦物。
根據國際學術期刊《科學進展》近日發表
了一項火星存在液態水的研究成果，基於
「祝融號」 火星車觀測數據，中國科研人
員首次發現 「祝融號」 着陸區的沙丘表面
存在結殼、龜裂、團粒化、多邊形脊、帶
狀水痕等特徵。光譜數據分析發現，沙丘
表面富含水硫酸鹽、蛋白石、含水鐵氧化
物等含水礦物。

「更重要的是，我們進一步研究認
為，沙丘表面的含水特徵，並不是地下水
和二氧化碳導致的，而是因為降霜或降
雪。」 5月4日，論文通訊作者、中科院地
質與地球物理研究所研究員秦小光告訴記

者。火星上是否存在液態水，一直是大眾
關注的焦點，對星際移民、理解近代火星
氣候演化具有重要意義。如果存在液態
水，就說明火星可能有適宜生存的環境，
乃至存在生命。過去的研究已證明，早期
火星曾存在大量液態水。後來，由於大氣
層消失，火星氣候環境發生了重大轉變，
極低的氣壓和水汽含量導致今天火星上液
態水難以穩定存在，只能以固態或氣態的
形式存在。

2021年，中國天問一號火星任務搭
載的 「祝融號」 火星車成功着陸於烏托邦
平原南部邊緣，該地區位於火星低緯度地
區。 「祝融號」 獲得了大量寶貴的科學探
測數據。 「這為研究上述問題提供了極好
的條件。」 秦小光強調。

祝融號發現火星低緯度存在液態水 華龍一號全球首堆通過竣工驗收

▲ 「華龍一號」 示範工程全面建成投運。圖為福
清核電5號機組（左）和6號機組。 新華社

▲探店博主面對手機鏡
頭，向觀眾介紹商

品。


